

El 10 de Diciembre ha sido consagrado internacionalmente como el DIA DE LOS DERECHOS HUMANOS. Los pueblos de Latinoamérica han sufrido y sufren a diario la violación a esos derechos. Los argentinos la hemos vivido de cerca, y todavía hay millones de hermanos que padecen la no vigencia de algunos de esos derechos...

Es que en países dependientes como el nuestro no puede hablarse de derechos humanos sin abarcar la totalidad de la realidad socio-política, cultural e ideológica. Una experiencia concreta de esta concepción es la que realizan los GRUPOS DE BASE POR LOS DERECHOS HUMANOS de la ciudad de San Nicolás (pcia. de Bs. As.).

Y ha quedado sintetizada en los "Apuntes para el documento: LUCHA IDEOLÓGICA Y EDUCACION POLITICA PARA LOS DERECHOS HUMANOS", que este grupo de jóvenes elaboró en ocasión de la III Asamblea Mundial de Educación de Adultos, que se realizara durante el mes de Noviembre en Buenos Aires.

Lucha ideológica y educación política



MARCO HISTORICO

El último golpe militar (1976) surge como necesidad del Bloque Oligárquico-Militar de reubicarse dentro de la política del Imperialismo para el Cono Sur. La implantación de un proyecto económico diseñado por la Escuela de Chicago, la desarticulación del Movimiento Popular expresado mayoritariamente por el Peronismo, y el aplastamiento de una alternativa revolucionaria fueron algunos de los móviles centrales de la más cruel dictadura en la historia nacional.

La formación social sufrió profundas transformaciones, profundizándose la estructura capitalista dependiente. El paso de una economía productiva a una esencialmente especulativa destruyó la pequeña y mediana industria, las economías regionales, etc. y dejó como herencia la Deuda Externa que garantiza hoy la dependencia. En el plano de la superestructura se pasó del Estado de Derecho al Estado Terrorista, estructura jurídico-política inédita en el país. En el nivel ideológico la Doctrina de Seguridad Nacional fue la herramienta con que el Bloque Oligárquico-Militar consolidó su Hegemonía.

De las entrañas mismas de esa maquinaria del Terror emergió contundente la respuesta del campo popular. El Movimiento de Derechos Humanos fue punta de lanza en la Resistencia a la Dictadura. Los mejores hijos de la Patria, con su sacrificio, despertaron una conciencia nueva de la lucha popular.

Esa lucha por la defensa de los más elementales derechos de la dignidad humana, que primero fué práctica, fue resistencia, poco a poco fue transformándose en conciencia, en dignidad, en concepción ética que defendía valores esenciales como la solidaridad en oposición al individualismo feroz que el terrorismo de estado y la economía especulativa generaban.

El resquebrajamiento de la dictadura tras la derrota de Malvinas y la reformulación política del Imperialismo de impulsar democracias restringidas, atadas por la Deuda Externa y controlados los Aparatos de Hegemonía (medios de Comunicación Social, Educación, etc.) que garantizan una continuidad ideológica, bajo otras formas, de la Doctrina de Seguridad Nacional.

Estos factores son los que marcan esta etapa y determinan que la lucha ideológica sea la dominante de la lucha popular (lucha política y lucha económica). Es en el plano de la conciencia social donde se libra un combate desparejo por el esclarecimiento de todo lo ocurrido, pues detrás de las miles de denuncias que certifican la violación de los más elementales derechos se oculta que esa es la

consecuencia de la implantación de un proyecto dependiente y que la descontextualización histórica de la violencia (represiva, institucional y desde el mismo pueblo) impone una equiparación entre genocidas y militantes populares desdibujando al enemigo principal (el Bloque Oligárquico-Militar), del campo popular.

LA LUCHA IDEOLÓGICA

La lucha ideológica es entonces una de las tareas centrales del Movimiento de Derechos Humanos, ya que su objetivo no es la toma del poder sino aportar a la construcción de una conciencia crítica del sistema capitalista dependiente que es el que generó el genocidio reciente y la conculcación de los derechos sociales (salud, vivienda, trabajo, etc.). Las características de esta Lucha Ideológica se traduce en la acción de propaganda realizada por los Organismos de Derechos Humanos a través de miles de militantes populares en todo el país. Charlas-debates, propaganda callejera, grupos de discusión de materiales (revistas, audiovisuales, películas, etc.) presencia en toda manifestación de las luchas populares (desocupación, desalojos, etc.).

Pero la Lucha Ideológica, que es en definitiva el aporte concreto en la construcción de la Hegemonía del Bloque Popular que puede hacer el Movimiento de Derechos Humanos al conjunto del Movimiento Popular en su actual proceso de reconstitución, necesita imperiosamente de la formación política de sus militantes y de su capacitación para la Educación Popular.

O sea que la Lucha Ideológica se desarrolla en la práctica política y en la formación teórica de cada militante, de cada organización de base, y del pueblo en su conjunto. Es desde esta perspectiva que la Educación Política se vincula estrechamente a la tarea desarrollada por el Movimiento de Derechos Humanos en Argentina.

ORIGEN de los GRUPOS de BASE por los DERECHOS HUMANOS

Durante la Semana internacional del desa-

parecido, en Mayo de 1984 se constituyeron los GBDH. Lo integraron fundamentalmente familiares de presos y desaparecidos, militantes populares insertos en los partidos políticos, grupos cristianos, y allegados a los afectados por la represión buscando un canal de participación solidaria.

Se planteó desde un comienzo el aspecto de la formación y se inició una práctica política de carácter frentista definida desde un principio cuando se marcaron los objetivos centrales de los GBDH.

a) Generar conciencia sobre la problemática de los D.H. difundiendo las denuncias sobre la represión terrorista, marcando claramente en las consignas de Juicio y Castigo a los culpables, no a la amnistía, libertad a los presos políticos aparición con vida de los detenidos-desaparecidos. También se planteó de-



sarrollar la conciencia sobre los derechos sociales, vinculando así el Movimiento de D.H. a las luchas populares en lo económico y político.

b) Reivindicar las luchas populares y a los militantes consecuentes con ellas. Esto implica una tarea de revisión histórica del pasado reciente, hecha con humildad y honestidad para analizar con sentido autocrítico y revalorativo de una experiencia protagonizada por lo más generoso de una generación. Entendiendo que este puede ser un aporte vital para saldar la ruptura generacional que provocó el genocidio.

c) De esa tarea de base, de abajo hacia arriba, de la conciencia misma de cada militante, de cada organización deberá surgir la Comisión de Derechos Humanos de la ciudad, realmente representativa del poder institucional ganado por el desarrollo del Movimiento de Derechos Humanos constituyéndose multisectorialmente, transformada en un referente claro de defensa de la dignidad del hombre, en una organización frentista, retaguardia del campo popular, dispuesta a contener la dialéctica del enfrentamiento que surge de la desigual correlación de fuerzas entre el Bloque Popular y el Bloque Oligárquico-Militar. ▲

EL DESARROLLO DE UNA EXPERIENCIA DE TRABAJO

En los casi dos años de vida los GRUPOS DE BASE POR LOS DERECHOS HUMANOS de San Nicolás, han desarrollado una amplia gama de actividades en las áreas cultural, Política, Barrial y Gremial, concretadas en Charlas-Debate, Campañas de Solidaridad con los inundados, participación en Multisectoriales locales, Apoyo a las Comisiones de despedidos de Somisa, trabajo en coordinación con grupos juveniles cristianos, vecinales o gremiales para encarar diversas problemáticas comunes, etc.

También han tenido destacada participación en Encuentros realizados en otras partes del país, (Wilde-Córdoba, etc.) como una forma de enriquecer la propia experiencia. Se han impulsado también Jornadas de Reflexión y Encuentros zonales, con la proyección del audiovisual sobre la vida de Mons. Angelelli y Mons. Romero, discutiendo la problemática de los Derechos Humanos desde una perspectiva cristiana. Realizan asimismo una intensa tarea de propagandización a través del fomento de actividades artísticas (murales), de pegatinas, propaganda callejera, etc.

Pero sin duda que uno de los aportes concretos más importantes de los últimos tiempos fué la tarea de "chequeo" y control de la niña María Eugenia Gatica, que figuraba entre el centenar de niños desaparecidos y fuera recuperada hace unos meses por sus legítimos padres, en la misma ciudad de San Nicolás.

boutique

* MONICA *

Librería - Juguetería - Mercería

Ropa Damas - Hombres - Niños

Regalos

Gosneado 1947

B^o Capital